
Семен Печенко

Валерий Карбалевич 
– о том, почему сегодня 
политическая судьба 
Лукашенко зависит от 
номенклатуры.

7 июля Александр Лукашенко про-
водит очередную встречу с активом 
— на этот раз в Минске. Ранее подоб-
ные встречи прошли в Гродно, Бре-
сте, Солигорске и других городах.

Почему избран именно такой фор-
мат общения, пойдет ли Лукашенко в 
народ, как в 90-х, и найдут ли отклик 

у белорусов предвыборные обеща-
ния властей? На эти и другие вопро-
сы «Салідарнасці» ответил политолог 
Валерий Карбалевич, заметивший 
ранее, что глава государства все 
чаще апеллирует не к народу, а к чи-
новничеству. 

— В Бресте руководитель страны 
встречался с людьми, протестующи-
ми против аккумуляторного завода, 
— напомнил политолог, отметив, что 
такие встречи сопровождаются жест-
кими ограничениями.

Уход в формат встреч с номенклату-
рой означает наличие системной про-
блемы: за двадцать пять лет после при-

хода к власти Лукашенко минимально 
контактировал с народом. Те же встре-
чи с трудовыми коллективами выглядят 
срежиссированными — с тщательно 
подобранными людьми и заготовлен-
ными «правильными» вопросами.

— В такой ситуации откровенного 
разговора быть не может. Это систем-
ная ошибка авторитарного режима 
— отсутствие обратной связи с обще-
ством. Отсюда, к слову, и ошибки, ко-
торые допускают власти и Лукашенко, 
переставшие чувствовать нерв жизни 
общества, — подчеркнул эксперт.

Салідарнасць

В своей речи кандидат 
призвал власти отпустить 
политзаключенных, а Лидию 
Ермошину — забрать заявле-
ние на Сергея Тихановского.

Выступление Андрея Дмитриева 
вызвало аплодисменты в зале. Как на 
это отреагировала глава ЦИК?

— Я воспользуюсь своим пятими-
нутным правом высказать свою точку 
зрения на то, что происходит, — начал 
свою речь Андрей Дмитриев. — Я иду 
на выборы, потому что уверен, что 
Беларуси нужен новый президент. И 
я готов в случае моей победы на-
значить новые выборы. Сегодня ни у 
кого из кандидатов нет большинства 
голосов избирателей, но абсолютное 
большинство белорусов хочет вы-
брать нового президента.

Это больше не кампания за канди-
дата Дмитриева (хотя остаюсь верен 

своим принципам), теперь это кам-
пания солидарности за всех тех, кто 
считает, что Беларуси нужен новый 
президент, и против всего, что уни-
жает сегодня белорусов и не дает им 
сделать выбор. Я считаю, что сегод-

ня  стать кандидатами имеют право и 
Виктор Бабарико, и Валерий Цепка-
ло, и Сергей Тихановский, — заявил 
Дмитриев.
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Особенностью этой кампании Валерий Карбалевич 
считает понимание властями того факта, что они не имеют 
сегодня поддержки со стороны большинства избирателей:

— Они эту поддержку потеряли. И, насколько я пони-
маю, они даже не пытаются эту поддержку вернуть, так как 
это безнадежно. И поэтому власти махнули рукой на народ. 

По мнению собеседника «Салідарнасці», теперь не 
только судьба кампании, но и политическое будущее ру-
ководителя страны зависит от позиции номенклатуры:

— Теперь все зависит от того, как чиновники смогут 
организовать избирательный процесс так, чтобы полу-
чить очередные 80%. Это редкая ситуация, которая слу-
чается раз в пять лет, – когда Лукашенко более зависит от 
номенклатуры, чем она от него. Отсюда и апелляции к так 
называемому активу.

Еще один показательный момент — регулярные сове-
щания с силовиками, отметил политолог. 

Почему власти продолжают задабривать  
разуверившихся белорусов

Несмотря на утрату поддержки со стороны большин-
ства, власти продолжают действовать по традиционной 
предвыборной схеме, считает эксперт. Так, вслед за по-
вышением пенсий, Лукашенко подписал целый пакет 
распоряжений, затрагивающий вопросы зарплат, трудоу-
стройства, жилищных кредитов и дорожного сбора:

— Как всегда перед выборами происходит то, что в по-
литтехнологии называется «раздачей слонов». Какие-то 
льготы, дополнительные ресурсы, адресная помощь. Так 
поступают власти любой страны в период выборов.

Будет ли от этого электоральный эффект? Валерий 
Карбалевич сомневается в этом:

— Сегодня совершенно иная ситуация. Доверие об-
щества к властям, госорганам и СМИ сильно снизилось. 
Такая социологическая закономерность, как спираль 
молчания, повернулась в другую сторону от Лукашенко. 
Я не думаю, что какие-то минимальные социальные обе-
щания серьезно повлияют на ситуацию. Скорее наоборот. 
Думаю, повышение пенсии на 6% скорее возмутит пенси-
онеров.

Политолог: «Власти поняли, что сегодня  
они потеряли поддержку большинства»
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Андрей Нехайчик

Единый кандидат от 
оппозиции на выборах-2001 
Владимир Гончарик в 
экспресс-комментарии 
«Салідарнасцi» дал оценку 
результатам проверки 
подписей за претендентов  
в президенты.

Напомним, избиркомы забра-
ковали около половины подписей, 
собранных за Валерия Цепкало – 
сооснователя ПВТ снимают с прези-
дентской гонки.

– Идут разборки с главными оп-
понентами Лукашенко на президент-
ских выборах. Снять одновременно 
обоих – и Бабарико, и Цепкало – на-
верное, было бы перебором. Поэто-
му пока остановились на Цепкало, – 
считает Владимир Гончарик. – Трудно 

поверить, что у него набралось столь-
ко недостоверных подписей. Тем бо-
лее в сравнении с более слабыми 
конкурентами, которые заявили, что 
сдали по 100 с чем-то тысяч, но у них 
гораздо меньший процент отсева.

Единый кандидат от оппозиции на 
выборах-2001 сомневается, что Анна 
Канопацкая, Сергей Черечень и Андрей 
Дмитриев смогли собрать нужное для 
регистрации кандидатами в президен-
ты количество достоверных подписей:

– В прошлом сдавали и фиктив-
ные подписи, но ЦИК их признавал. 
Мы такое уже проходили.

Канопацкая говорит, что собрала 
на БелАЗе более 8 тысяч подписей. 
Чудеса да и только!

Гончарик считает, что вопрос по 
снятию с выборов Бабарико для вла-
стей «более сложный».

– Снять его на этапе проверки 
подписных листов было бы, мягко 

говоря, диковато. За выдвижение Ба-
барико собрали внушительное число 
подписей. Теперь интрига заключа-
ется в том, будет ли признана досто-
верной его декларация об имуществе 
и доходах, – сказал Гончарик.

По его мнению, Бабарико продол-
жает оставаться серьезной угрозой 
для действующей власти.

– То, что он не находится сейчас на 
свободе, – еще не показатель паде-
ния его популярности и поддержки. 
Мы же знаем исторические факты. В 
ЮАР Мандела, несмотря на заключе-
ние, смог стать президентом, – на-
помнил Гончарик.

Он считает, что отказ в регистра-
ции Бабарико станет «грубейшей 
ошибкой» руководства страны.

– Для власти лучше отмести все 
подозрения и показать, что она не 
испугалась, не боится таких конку-
рентов, – подытожил Гончарик.

Гончарик – о Бабарико: «Мандела, несмотря 
на заключение, смог стать президентом»

(Окончание. Начало на 1-й стр.)
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В 2015 году на моем месте была 
Татьяна Короткевич и на тогда ска-
зала: «Лукашенко устал, ему пора 
уходить». Лукашенко остался, и мы 
потеряли пять лет. Вместо развития 
и реформ получили стагнацию с веч-
ной показухой, поиском врагов среди 
своих граждан, хамство и безответ-
ственную политику во время коро-
навируса. Во многих городах един-
ственной возможностью прокормить 
семью стала необходимость уехать 
за границу. Обещания выполняются, 
как с ситуацией «по пятьсот»: для сво-
их в долларах, для народа в рублях.

Поэтому так важны нам эти выбо-
ры. Если Лукашенко есть куда пойти 
на отдых, то стране, нам, некуда ухо-
дить. Нас пугают девяностыми, но 
сегодня белорусы массово уезжают 
из страны не из-за прошлого, а из-за 
страха перед будущим. Еще пять лет 
как сейчас обернутся катастрофой и 
поломанными судьбами людей.

У нас пытаются выбить почву из-

под ног, у всех тех, кто хочет перемен, 
нас не желают замечать и замечать 
наш выбор. Эта кампания стала уже 
словно противостоянием, а не вы-
борами. По количеству арестов и 
задержаний — их сегодня более 700 
— давлению на оппонентов, членов 
их команд, блогеры, политики сидят 
в тюрьмах, закрытостью комиссий по 
подсчету голосов ограничением мест 
агитации.

Многие смотрят на это и уже хотят 
махнуть рукой, не пойти голосовать, 
обвинить всех в наших бедах. Но се-
годня именно этого и добивается от 
нас власть — нашей растерянности 
и озлобленности. Я считаю, мы не 
должны сдаваться, а идти вперед.

Давайте начнем с простого: я при-
зываю членов комиссии обеспечить 
возможность наблюдать не двум на-
блюдателям, из-за коронавируса, 
который мы якобы победили, а всем 
желающим, обеспечить открытый 
подсчет каждого бюллетеня. Я обра-
щаюсь к власти: отпустите политза-
ключенных и верните их семьям! Я 

призываю вас, Лидия Михайловна, 
забрать заявление на Сергея Тиха-
новского (в этом месте глава ЦИК ус-
мехается – прим.ред.). Его сейчас по-
местили в карцер, и я считаю, что это 
не расследование, это пытка какая-то, 
то, что там сейчас происходит.

Все, кто считает, что Беларуси ну-
жен новый президент, я прошу проя-
вить солидарность. Найдите разные 
способы: приходите к нам в пикеты, 
чтобы поставить подпись за свободу 
политзаключенных и честные выборы. 
Там вы сможете рассказать правду о 
том, как вы живете, и я обещаю: мы 
ее покажем. Голосуйте только в день 
выборов 9 августа и обязательно за-
писывайтесь в наблюдение за выбо-
рами. Давайте спокойно, мирно, как 
мы это умеем, сделаем так, чтобы в 
Беларуси появился новый президент!

— Спасибо, Андрей Дмитриевич, 
— поблагодарила Лидия Ермошина.

В этот момент в зале раздались 
аплодисменты.

— Пожалуйста, не надо оваций, — 
отреагировала глава ЦИК.

Дмитриев эмоционально выступил в ЦИК. 
Ермошина: «Не надо оваций!»

Салідарнасць

Денис Мельянцов 
раскритиковал восприятие 
проходящих президентских 
выборов с эмоцией «никогда 
такого не было».

Политолог отметил, что следит за 
выборами с президентской кампа-
нии-2001.

– И вот что меня каждый раз оза-
дачивает, так это что каждая новая 
кампания неизменно презентуется 
участниками как уникальная, беспре-
цедентная, «никогда такого не было» 
и т.п., – написал Мельянцов. – Такие 
эмоции вполне понятны для неофи-
тов, которых увлекает новый опыт, и 
для которых должна быть своя «пло-
шча» для выпускания пара и заземле-
ния «фейсом об тэйбл». Но вот когда 
этим грешат вполне себе состояв-
шиеся, образованные и достаточно 

опытные люди – у меня это вызывает 
искреннее удивление.

Политолог поражен тем, что есть 
люди, которые поверили в то, что 
рейтинг Лукашенко составляет 3%.

Он считает, что эти выборы в целом 
проходят по вполне стандартному сце-
нарию, который включает «лом» в виде 
государственной машины для ликви-
дации угрозы на стадии ростков.

– Судя по реакции главных оппо-
нентов, никто из них не готов на ре-
альное политическое противостояние 
и борьбу за реальную власть. Да и нет 
для него соответствующих условий 
(например, раскола в элитах). А зна-
чит это все в пользу бедных было. И 
закончится этак кампания в худшем 
случае как в 2010 году, а в лучшем – 
как в 2015-м, – считает политолог.

Напомним, еще до окончания сбора 
подписей по выдвижению в президен-
ты за решетку был отправлен Виктор 
Бабарико – вместе с сыном Эдуардом. 

Банкира обвиняют в уклонении от упла-
ты налогов в особо крупном размере, 
даче взятки, отмывании средств.

Процедура регистрация кандидатов 
в президенты еще не завершена, но, 
видимо, из предвыборной гонки исклю-
чают Валерия Цепкало. При проверке 
избиркомы забраковали более полови-
ны собранных за него подписей.

Александр Лукашенко недавно 
признался, что он «дал сигнал» по 
блогеру Сергею Тихановскому, кото-
рый теперь также находится за ре-
шеткой.

Политолог: Главные оппоненты Лукашенко 
не готовы к реальной борьбе за власть

165814 ВЫБОРЫ-2020 5.07.2020 
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В соцсетях Никита Монич выкладывал 
стихи собственного сочинения и открыто 
поддерживал Виктора Бабарико.

Об увольнении из Национального художественного 
музея историка и знатока искусства Никиты Монича на-
писала Анна Северинец. По ее словам, одного из лучших 
экскурсоводов уволили за стихотворение, которые он на-
писал после резонансных событий вокруг картин из кол-
лекции «Белгазпромбанка».

Да, Александр, имя у вас что надо.

Значит «защитник». Себя и своего стада,

Руководитель и будущий житель ада,

Источник мемов, апологет парада.

Вам непонятна причина нашего гнева.

Всюду враги вам чудятся: справа, слева.

Хочется быть Македонским — выходит Ревва.

А по плодам, как водится, судят древо.

Холодно во дворце, коли дворец ледовый.

Пальцы синеют, к губам примерзает слово.

Сроку конец и за ним уж не виден новый.

Смерть у Кощея в ларце. Конец хреновый

Слуги верны, но в глазах их блестит опаска.

Страшной бывает, как оказалось, сказка.

Больше не греет АЭС или Тесла Маска.

Пройден и спален мост, там, впереди, развязка.

Поздно грозить, несогласных бросать по нарам.

Время бежать и оврагом ползти к ангарам.

25 лет прошло, просто вы стали старым.

Жалко, конечно, что вышло таким макаром.

Ладно, пора прощаться, уже светает.

Борт ваш на льду стоит, а вокруг всё тает.

Мы Вам простим, что вы приравняли к хлеву

Нашу страну, но, пожалуйста, оставьте Еву.

В интервью Радыё Свабода Никита Монич подтвердил, 
что поводом увольнения стало именно стихотворение.

— Формально у меня был выбор, или оставить стихот-
ворение, или уйти из музея. Мне был более привлекате-
лен вариант уходить из музея, — объясняет искусствовед.

Никита Монич имеет свой образовательный проект 

и водит экскурсии для детей, поэтому и так планировал 
уволиться из музея, так как не мог совмещать две работы. 
Теперь, когда ситуация стала публичной, Никита пережи-
вает, позволят ли ему проводить собственные экскурсии 
в музее как предпринимателю.

— Это трэш, так нельзя, и так не может быть, чтобы 
человека уволили или вызвали к директору за текстом в 
личном Facebook, если это не экстремизм и пропаганда 
ненависти... Но это ставит под угрозу самое важное, что я 
делаю, — детские экскурсии в музей, благодаря которым 
сотни детей и их родителей влюбляются в музей, учатся 
им пользоваться. И к тому же это мой основной зарабо-
ток, — поясняет Никита Монич.

Многие известные белорусы высказались в поддерж-
ку уволенного экскурсовода.

«Хочу поддержать лучшего музейного экскурсовода 
Беларуси, интелектуала и просто умницу Никиту Мони-
ча, которого уволили из Национального Художественно-
го Музея за ... сюрприз-сюрприз — пост в ФБ. Не знаю 
людей, которые бы послушали Никиту и не влюбились в 
него. Из всех уволенных уже можно собирать отличную 
футбольную команду», — написал уволившийся недавно 
с СТВ Антон Мартыненко.

Он также оставил выложил ссылку на интервью, кото-
рое некогда брал у Никиты Монича.

Это уже не первое увольнение за стихотворение, 
осуждающее политику властей. Недавно за стих про 
Колю гимназия не продлила контракт с педагогом Анной 
Северинец.

— [Директор] сказал, что как учитель я имею право на 
мысли о системе образования, но я не имею права как 
учитель критиковать власть, что наша задача — обслужи-
вать существующую идеологию. И пока я не высказыва-
лась в адрес первого лица, они это понимали, а теперь 
не понимают, — рассказывала о причинах своего уволь-
нения Анна Северинец.

Лучшего экскурсовода Художественного  
музея уволили за стихотворение.  
«25 лет прошло, просто вы стали старым»
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   ВЫБОРЫ-2020

Салiдарнасць 

Несколько цитат из свежих заявлений 
снятого с дистанции претендента на прези-
дентский пост.  

1 июля Валерий Цепкало дал пресс-конференцию, на 
которой прокомментировал снятие его с президентской 
гонки, а также ответил на сообщения властей о проверке 
его деятельности по линии МВД.

Приведем несколько высказываний, прозвучавших на 
пресс-конференции (цитируется по стриму Радыё Свабода)

Почему Лукашенко не должен бояться

— При таком количестве подписей, при такой обще-
ственной поддержке, я, честно говоря, совершенно не по-
нимаю, почему можно вообще бояться кого-то. Снимать с 
дистанции слабых конкурентов, которые набирают каки-
е-то несчастные 100 тысяч. Человек, который имеет такую 
колоссальную поддержку, он на самом деле, с моей точки 
зрения, ничего не должен бояться. Он должен просто идти 
с открытым забралом, делать полностью прозрачным про-
цесс выборов, полностью прозрачным процесс подсчета 
собранных голосов. (…) Имея такую колоссальную обще-
ственную поддержку, имея такой колоссальный госаппарат, 
имея доступ к СМИ фактичекски эксклюзивный. На самом 
деле, человек действительно ничего не должен бояться и 
идти, как в спорте, с открытым забралом честно в бой.

«Как будто кто-то фекалий в рот набрал  
и плюнул»

Отвечая на вопросы о проверке со стороны МВД, Ва-
лерий Цепкало подчеркнул, что к нему по этому поводу 
никто еще не обращался:

— Если речь идет о доследственной проверке, зна-
чит, наверное, предполагается, что какие-то документы 
должны быть предоставлены, и предоставлены не мной. 
Но все, что там говорится, — это, конечно, полный бред. 
Это даже комментировать не хочется. Я не понимаю, что 
они там будут проверять.

Говоря о турецком бизнесмене Седате Игдеджи, ко-
торый спустя семь лет в разгар президентской кампании 
написал на него заявление в правоохранительные орга-
ны, Валерий Цепкало не сдержал эмоций:

— Ничего не могу комментировать. Я честно вам ска-
жу, я даже не читал всего этого. Посмотрел по диагонали и 
понял, что там такой бред, как будто кто-то фекалий в рот 
набрал и плюнул. Вот такое у меня создалось впечатление.

Контратака дня.  
Цепкало жестко  
ответил властям

165612 ВЫБОРЫ-2020 1.07.2020 
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 ОБЩЕСТВО

Антон Полещук

Противники 
аккумуляторного завода 
узнали, что предложенный 
Лукашенко референдум, 
скорее всего, не будет иметь 
силы закона.

В воскресенье в Бресте должна 
была состояться третья встреча акти-
вистов кампании против завода АКБ 
с представителями властей. Активи-
сты ожидали, что с ним встретится 
глава Бреста Александр Рогачук. Он 
не пришел. После этого несколько 
десятков активистов покинули зал 
заседаний горисполкома и провели 
свое собрание на площади Ленина, 
где сотрудники милиции призывали 
их разойтись.

В конце концов, группа протеста 
покинула площадь. Обошлось без 
задержаний. В зале заседаний, тем 
временем, собрались не более де-
сятка человек, с которыми вышли по-
общаться председатель областного 
Совета депутатов Юрий Наркевич и 
руководитель главного управления 
юстиции Брестского облисполкома 
Сергей Калиновский.

Собравшиеся потребовали от чи-
новников ответить на их вопросы, 
которые озвучил активист Виталий 
Казак. Людей волнует предполагае-
мая дата проведения референдума и 

территория, где может пройти голо-
сование. Ответов не прозвучало.

Более того, выяснилось, что сам 
референдум, если он все же состоит-
ся (а это может произойти только по-
сле выборов президента), не будет, 
скорее всего, иметь силы закона.

Как пояснил Сергей Калиновский, 
поскольку вопрос,  референдума за-
трагивает экономические интересы 
всей страны, а проект строительства 
аккумуляторного завода включен в 
республиканскую программу иннова-
ционного развития, решение местно-
го референдума по нему может иметь 
рекомендательный характер.

Правозащитник Роман Кисляк на-
помнил, что еще в 2018 году иници-
ативная группа обращалась в Бре-
стский райисполком с требованием 
назначить референдум о судьбе за-
вода, но им было отказано на том же 
основании: дескать, данное пред-
приятие затрагивает экономическую 
безопасность страны.

Противники завода настаивают: 
если итоги референдума не имеют 
силы закона, тогда вообще нет смыс-
ла его проводить, тем более, если 
проект не проходил общественное 
обсуждение, а сам завод, говорят 
они, построен с нарушениями зако-
нодательства.

— Нам обещали, что мэр Бреста 
встретится с нами в это воскресенье, 
и мы будем говорить по существу. Но 
вместо диалога нам опять навязывают 
монолог, как 22 июня, когда в Бресте 
был президент, — прокомментировал 
«Салідарнасці» итоги сегодняшней 
встречи активист Виталий Казак.

Люди разочарованы, обижены и 
унижены. Как и тем, что во всем горо-
де не нашлось более подходящих мест 
для агитации за кандидатов. Исполком 
выделил лишь два места — на задвор-
ках. В центре уже нельзя. Что это за 
неуважение? Чего власти так боятся? 
Нам толком так никто и не объяснил.

Активист из Бреста: «Вместо диалога  
нам навязывают монолог.  
Люди разочарованы и обижены»
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  КОММЕНТАРИИ

Михаил Брошин

Беларусь тысячи или миллио- 
ны раз называли союзником 
России – ближайшим, а то 
и единственным. Однако 
вопрос даже не в том, верно 
ли это, а возможно ли это?

Сторонники ответа «да» могут 
предъявить в качестве доказатель-
ства договор о создании союзного 
государства и перечислить длинный 
ряд примеров, когда Беларусь под-
держивала Россию. И это бесспорно, 
но в каком качестве?

Российский политолог Владимир 
Пастухов считает, что у империи не 
бывает союзников, а бывают только 
колонии открытые либо скрытые.

— Сегодня Россия, поскольку она 
стала жертвой сейчас неоимперской 
политики и ментальности,  знает 
только один тип отношений — это от-
ношение доминирования, подчине-
ния, — заявил эксперт в эфире Эха 

Москвы. — И никаких других отноше-
ний она не знает, поэтому о каком со-
юзнике идет речь?

И действительно, многие слова и 
дела Москвы, начиная с предложения 
Владимира Путина Беларуси войти в 

состав РФ шестью областями и за-
канчивая принуждением к «углублен-
ной интеграции», свидетельствуют о 
том, что Владимир Пастухов прав.

Базовый принцип союзнических от-
ношений – равноправие. Оно иногда 
декларируется (а иногда нет) и в россий-
ско-белорусских делах. Но на практике 
никаким паритетом там и не пахнет.

То, что предлагается нашей стра-
не, – это действительно роль васса-
ла. Возможно, за нее даже будут вре-
мя от времени награждать какими-то 
«пряниками». Но не более того.

Разница между союзником и васса-
лом заключается, в частности, в том, 
что последний не обладает суверени-
тетом – это прерогатива его господина.

Именно поэтому подписанный в 
1999 году договор о создании союз-
ного государства за два десятка лет 
реализован лишь частично. Основное 
противоречие заключается в том, что 
руководство Беларуси претендовало 
на роль союзника, но ему предлагают 
только статус вассала.

 
России не нужен никакой 
союзник. России нужен  
хороший управляемый  

вассал, иначе мы работать  
не умеем с людьми.

Владимир Пастухов

Клятва вассала феодалу

Почему Беларусь не может быть  
союзником России

165586 КОММЕНТАРИИ 1.07.2020 

Салiдарнасць

Андрей Елисеев — о спец-
операции относительно 
рейтинга главы государства.

«Пропагандист Андрей Криво-
шеев поведал миру, как на встрече с 
Лукашенко якобы с пылу с жару про-
изошло чудесное рассекречивание 
суперсекретного документа от Опе-
ративно-аналитического центра при 
президенте про рейтинг доверия и 
политическую ситуацию в стране. 
Клюнуть на такой спектакль могут 
лишь самые наивные люди, — на-
писал представитель исследова-
тельского центра Eurasian States in 
Transition Андрей Елисеев.

По мнению эксперта, «рассекре-
ченный» «секретный документ» — про-
сто очередная серия спецоперации по 
внушению белорусам мифа об электо-
ральном большинстве Лукашенко.

«Из «документа» следует, что яко-
бы в марте рейтинг Лукашенко со-

ставлял 60%, а в конце июня — 76% и 
имеет потенциал роста. В этом доку-
менте также намешано все, что толь-
ко можно, — также для дезориента-
ции населения.

Якобы международное сообще-
ство и население Беларуси резко 
пробила уверенность в наличии до-
казательной базы по предъявлен-
ным обвинениям Виктору Бабарико и 
Сергею Тихановскому.

Якобы совокупный рейтинг всех 
альтернативных кандидатов состав-
ляет 16%. Якобы штабы Черечня, 
Дмитриева и Канопацкой подставили 
своих кандидатов отсутствием согла-
сования числа поданных подписей. 
Якобы некие западные организации 
и дипломаты могут давить на них для 
снятия с выборов.

И еще очень красивая подмазка к 
церкви как общественному институту 
с высоким уровнем доверия: якобы 
в адрес органов власти поступают 
«многочисленные слова благодарно-

сти от священнослужителей и пред-
ставителей различных религиозных 
конфессий за то, что «двери храмов 
на время пандемии не были закрыты».

И кроме всего прочего неясно, зачем 
для проведения социологического ис-
следования понадобилась якобы столь 
гигантская выборка — аж 21 тысяча че-
ловек, то ли в суперсекретном «доку-
менте» забыли поставить запятую.

Из этого «документа» ясно, что бе-
лорусские власти беспокоят следую-
щие обстоятельства:

низкий рейтинг Лукашенко и орга-
нов власти и высокие рейтинги у Ба-
барико и Тихановского, скептицизм 
населения по поводу законности их 
заключения;

высокий уровень недоверия к 
официальной коронавирусной ста-
тистике и негативного отношения к 
действиям властей в борьбе с коро-
навирусом;

возможное снятие с выборов всех 
альтернативных кандидатов.

Аналитик: «Клюнуть на такой спектакль  
могут лишь самые наивные люди»

166156 КОММЕНТАРИИ 
10.07.2020
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 КОРОНАВИРУС

Андрей Нехайчик

О дикой ситуации в 
одном из детских садов 
Первомайского района 
Минска «Салідарнасці» 
рассказали возмущенные 
родители.

19 июня один из педагогов дет-
сада ушла на больничный и лишь 29 
июня родителям сообщили, что она 
заболела коронавирусом.

– То есть десять дней наши дети 
общались в саду и могли передавать 
инфекцию не только друг другу, но 
и приносить ее домой в свои семьи! 
– рассказали «Салідарнасці» возму-
щенные родители.

Но дальше их ждал новый этап аб-
сурда. Администрация детского сада 
после признания, сделанного родите-
лям 29 июня, еще два дня безуспеш-
но пыталась получить официальное 
подтверждение из Центра гигиены и 
эпидемиологии Первомайского рай-
она, которое дало бы возможность 
признать детей, посещавших группу, 
контактами первого уровня.

– При всей нависшей угрозе даль-
нейшего распространения коронави-
руса детсад был вынужден работать 
в штатном режиме. Некоторые де-
ти-контакты первого уровня продол-
жали ходить в группу, потому что их 
родителям не предоставляли больнич-
ный, а не все могли убедить начальство 
на работе отпустить их хотя бы за свой 
счет, – рассказали родители.

И лишь 1 июля администрация 
сада получила официальное под-
тверждение из Центра гигиены и эпи-
демиологии.

2 июля (через две недели после 
последнего контакта с инфицирован-
ным воспитателем) к детям контак-
там первого уровня должны приехать 
медики и взять мазки. При отрица-
тельном результате малыши смогут 
вернуться в группу.

Воспитатели детсада также возму-
щены – ведь и они рисковали собствен-
ным здоровьем и здоровьем своих се-
мей, продолжая работать после 19 июня 
с детьми-контактами первого уровня.

– Для меня это самая настоя-
щая дикость, но сделать ничего не 
могу. Почему-то государство крайне 

странно и медленно реагирует. Меры 
по защите детей и взрослых броше-
ны властями на самотек. И если бы 
заведующая целыми днями не обзва-
нивала врачей и центры, то ничего бы 
и не предпринималось, – написала в 
вайбер-группе одна из педагогов.

Напомним, что еще два месяца 
назад «Салідарнасць» писала: такти-
ка властей по борьбе с коронавиру-
сом в виде «точечной локализации 
очагов» проваливается.

Несмотря на это, чиновники разно-
го уровня, и прежде всего глава госу-
дарства, регулярно прогнозируют, что 
проблема с распространением инфек-
ции по Беларуси вот-вот будет решена.

Иллюстративное фото

Коронавирус в детском саду:  
«Меры по защите детей и взрослых  
брошены властями на самотек»

165622 КОРОНАВИРУС 
1.07.2020

Михаил Брошин

Министерство иностран-
ных дел Литвы сообщило об  
отправке в Беларусь гуманитар- 
ной помощи на 50 тысяч евро.

Решение о ее выделении было 
принято еще в июне. Причем тогда 
кремлевская пропаганда ухитрилась 
за это еще и попрекнуть Литву.

В данной истории интересны два 
обстоятельства: содержимое «по-
сылки» и то, что она была отправлена 
во времена, когда отношения между 
нашими странами переживают не са-
мый простой период.

Сначала о первом: в ящиках, 
предназначающихся Беларуси, нахо-
дятся дезинфицирующая жидкость и 

одноразовые халаты, изготовленные 
в Литве.

В этой связи возникает вопрос: 
белорусские власти любят кичиться 
тем, что сохранили-де свои предпри-
ятия. Литва же неоднократно приво-
дилась в качестве «отрицательного 
примера»: как страны, которая якобы 
пережила деиндустриализацию.

Как же вышло в таком случае, что: 
а)  «развитая» Беларусь не в состоя-
нии обеспечить себя дезинфициру-
ющей жидкостью и одноразовыми 
халатами? б) а «разваленная» Литва 
производит индивидуальные сред-
ства защиты в объемах, достаточных 
не только для своих нужд, но и чтобы 
помогать соседу?

Теперь о втором. Напряженность в 
отношениях между Беларусью и Лит-

вой вызывает планируемый в скором 
времени запуск атомной электро-
станции под Островцом. Минск вы-
брал для строительства АЭС площад-
ку в непосредственной близости от 
Вильнюса, что вызвало вполне объ-
яснимую реакцию литовцев.

Но эта конфликтная ситуация не по-
мешала Литве откликнуться на прось-
бу Беларуси об оказании помощи. 
«Мы не сможем успешно справиться 
с мировой пандемией коронавируса, 
не помогая друг другу», – заявил пре-
мьер-министр Саулюс Сквернялис.

Жест Литвы стал наглядной де-
монстрацией европейских ценностей 
в лучшем смысле этого слова. Пан-
демия, помимо всего прочего, пока-
зала, кто как относится к Беларуси не 
на словах, а на деле.

Один вопрос в связи с гуманитарной  
помощью, которую оказала Литва Беларуси


